



## “Evaluación de impactos sociales del Turismo en Ecuador”

Lic. Alba Rosa Pupo Kairuz, PhD

Blga. Ana Noemí Moreno Vera, MSc

Ing. Mariela Díaz Ponce, MSc

Ing. Mercedes Carranza Patiño, MSc

Quevedo, 25 de julio 2018



**II Seminario Internacional  
de Turismo Sostenible**  
**"Año del Patrimonio Mundial: Natural y Cultural"**

**UNIVERSIDAD TÉCNICA ESTATAL DE QUEVEDO  
Campus "Ing. Manuel Haz Alvarez"**

**25, 26 y 27 de julio  
Quevedo - Ecuador**



***"El turismo favorece el contacto del hombre con la naturaleza y con las culturas, promueve la valorización de los recursos ambientales y presenta las bellezas de la creación como una herencia común de toda la familia humana."***

***Juan Pablo II***



Se presentan los resultados de una investigación científica que responde a la necesidad de resolver las insuficiencias que se presentan en el proceso de evaluación de los impactos sociales que limitan el desarrollo turístico en la provincia de Guayas, siendo el **problema científico** de esta investigación.



## DIAGNÓSTICO

- Limitaciones en la elaboración de proyectos turísticos, que obstaculizan el desarrollo de impactos sociales del turismo en la región estudiada.
- Insuficiente tratamiento en relación con la construcción o mejoras de instalaciones como parques, caminos, para potenciar la actividad turística en la zona objeto de estudio.
- Insuficiente responsabilidad social en relación con la recolección y eliminación de desechos sólidos, alcantarillas, drenajes y sistemas que afectan el desarrollo turístico.
- Limitada actuación de las autoridades del Estado en relación con el compromiso y responsabilidad social para garantizar los niveles de actividades turísticas en las zonas designadas.



**II Seminario Internacional  
de Turismo Sostenible**  
**"Año del Patrimonio Mundial: Natural y Cultural"**

**UNIVERSIDAD TÉCNICA ESTATAL DE QUEVEDO  
Campus "Ing. Manuel Haz Alvarez"**

**25, 26 y 27 de julio  
Quevedo - Ecuador**

El **objetivo** del trabajo se centra en realizar un análisis reflexivo sobre la necesidad de contribuir al desarrollo del turismo sostenible para garantizar el impacto ambiental turístico en la provincia de Guayas Ecuador.



## **METODOLOGÍA EMPLEADA**

La investigación se desarrolla en el ámbito descriptivo con enfoque cualitativo se emplearon métodos de investigación del nivel teórico tales como: análisis- síntesis, inducción- deducción y el lógico- histórico, y desde el nivel empírico se tuvieron en cuenta la observación y revisión de documentos, y el cuestionario en el procesamiento de datos obtenidos durante el proceso investigativo.



## DISCUSIÓN Y RESULTADOS

Con el empleo de los métodos de investigación se evidencian limitaciones en la problemática tratada en relación con el proceso de evaluación de los impactos sociales al existir un limitado compromiso y responsabilidad social de los sujetos implicados en el proceso, para garantizar los niveles de actividades turísticas en las zonas designadas.

Por las razones expuestas se requiere realizar un análisis jurídico reflexivo sobre la necesidad de contribuir al desarrollo del turismo sostenible a fin de garantizar el impacto ambiental turístico en la provincia de Guayas, Ecuador, de modo que se resuelva la contradicción epistémica inicial entre la intencionalidad del proceso de evaluación de impactos sociales y la sistematización en los problemas medio ambientales.



## DISCUSIÓN Y RESULTADOS

-La política turística en Ecuador, constituye un modelo de planeación de paradigma para varios países latinoamericanos, sin embargo, las experiencias de desarrollo regional por polos de crecimiento han sido sumamente criticadas pues no se han alcanzado los efectos previstos, de tal suerte que las actividades turísticas desarrolladas no han logrado todavía integrar a la población local a los beneficios comunitarios tales como: el incremento del orgullo local, la identidad comunitaria y oportunidades para el comercio.

-Por otro lado con la aplicación de técnicas e instrumentos de investigación, se ha evidenciado que los problemas físicos como el ruido, la basura, el estacionamiento limitado, el hacinamiento, el congestionamiento vehicular y el incremento de los precios fueron localmente percibidos como impactos negativos de dichas actividades.



## DISCUSIÓN Y RESULTADOS

Los impactos sociales del turismo son diversos y dependen ampliamente de varios factores como el tipo de turistas, el grado de desarrollo turístico y las condiciones económicas, socioculturales y políticas de la comunidad local.

Asimismo, el grado del impacto social variará, dependiendo del cambio específico que se genere en una comunidad y su capacidad para recibir el mismo.

A través de la identificación de los impactos sociales del turismo, se pueden desarrollar programas para minimizar el conflicto entre los turistas y residentes y optimizar oportunidades de desarrollo siempre y cuando las autoridades responsabilizadas colaboren con las preocupaciones de los residentes y turistas en sentido general.



## **PATRONES DE LOGROS ALCANZADOS**

El proceso de evaluación de los impactos sociales permitió:

- El reconocimiento de la necesidad de gestionar un sistema de evaluación que permita la equidad e igualdad de la población en las actividades turísticas, como un medio de inclusión activa de comunidades que buscan el desarrollo socio económico, para garantizar los derechos ciudadanos de la naturaleza en un ambiente sano y sostenible.
- Se logró el nivel de impacto percibido por turistas y pobladores en relación al entorno físico, ecológico, social y cultural y la aceptación de la población local hacia los visitantes de la región.
- Constatar la realización de actividades de superación permanente en temas generales y específicos sobre aplicación de la norma de protección ambiental en la región objeto de estudio.



## **PATRONES DE LOGROS ALCANZADOS**

- Presentación de planes de desarrollo turísticos en concordancia con las ordenanzas locales de la región objeto de estudio, lo cual se ha generalizado al resto de las regiones del Ecuador, de modo que se ha corroborado la factibilidad de la investigación.
- Incremento de las áreas de desarrollo turístico según las condiciones naturales geográficas y socioeconómicas.
- Elaboración de planes de erosión y sedimentación para ampliar el Turismo en la región estudiada.
- Propuesta para la construcción de planta para el tratamiento local de las aguas negras.
  - Control por parte de las autoridades del vertimiento de desechos sólidos en ríos y playas aledañas a zonas turísticas.
- Los problemas de accesos han sido minimizados mediante la planificación integrada a fin de evitar la congestión del tránsito.



## CONCLUSIONES

La caracterización epistemológica, histórica y praxiológica del desarrollo del turismo sostenible y su impacto ambiental en el Ecuador permitieron revelar inconsistencias teóricas y prácticas en la articulación integradora de categorías esenciales que expresan la necesidad de una gestión ambiental que responda en la práctica turística al logro de una sistematización ambiental en zonas turísticas.

Desde la fundamentación teórica se ha precisado por diferentes autores que los impactos negativos resultan de un desarrollo turístico inadecuadamente planificado y pueden dañar el éxito de los impactos ambientales en zonas turísticas.

Se puede contribuir al desarrollo del turismo sostenible y su impacto ambiental en el Ecuador, a partir de que las autoridades responsabilizadas con la actividad cumplan sus funciones y compromisos en el territorio nacional.

El estudio realizado favorece el perfeccionamiento del proceso investigado como nueva alternativa para el desarrollo del turismo en el Ecuador, corroboración que es expresión de la significación social de las reflexiones científicas realizadas.



**II Seminario Internacional  
de Turismo Sostenible**  
**"Año del Patrimonio Mundial: Natural y Cultural"**

**UNIVERSIDAD TÉCNICA ESTATAL DE QUEVEDO  
Campus "Ing. Manuel Haz Alvarez"**

**25, 26 y 27 de julio  
Quevedo - Ecuador**

***MUCHAS GRACIAS***